

Lille, le 10 septembre 2023

Les Inspecteurs d'Académie,
Inspecteurs Pédagogiques Régionaux

à

Mesdames et Messieurs
les professeurs de
langues vivantes étrangères
S/c de Mesdames et Messieurs
les chefs d'établissement

IA-IPR

Affaire suivie par :

**IA-IPR de Langues Vivantes
Étrangères**

Tél : 03 20 15 67 20

Mél : ce.ipr@ac-lille.fr

144 rue de Bavay
59000 Lille

Objet : Lettre de rentrée - année scolaire 2023-2024

Mesdames, Messieurs, chères et chers collègues,

L'équipe des Inspecteurs d'Académie - Inspecteurs Pédagogiques Régionaux de Langues Vivantes Étrangères espère que votre rentrée s'est déroulée sous de bons auspices et que vous prenez plaisir à travailler avec vos élèves.

Nous souhaitons la bienvenue aux collègues ayant récemment rejoint notre académie ainsi qu'aux entrants dans le métier, professeurs stagiaires, professeurs contractuels alternants, AED en pré professionnalisation, professeurs contractuels, et félicitons les lauréats des différents concours de recrutement. Nous tenons ici à remercier vivement les collègues qui ont bien voulu prendre à leur charge les différentes missions d'accompagnement de nos collègues enseignants nouvellement recrutés pour lesquelles nous les avons sollicités. Cette année encore, les statuts des entrants dans le métier sont divers. En effet, les lauréats du CAPES ayant suivi le Master MEEF exercent à temps plein ; ceux qui n'ont pas suivi ce Master exercent à mi-temps. Les contractuels alternants, étudiants en 2^{ème} année de Master MEEF qui préparent le concours effectuent quant à eux un service de 6 heures. Enfin les AED en pré professionnalisation, c'est-à-dire les étudiants volontaires inscrits en licence 2, effectuent un service en pratique accompagnée de 8 heures hebdomadaires sur 3 ans.

Le début d'une nouvelle année scolaire s'accompagne d'abord de la prise en main de nouvelles classes et de l'élaboration de projets pour l'année. Mais il est aussi l'occasion de jeter un regard sur l'année écoulée pour en recueillir les fruits. Nous tenons de ce point de vue à saluer votre investissement dans votre travail au quotidien l'an passé auprès de vos élèves, y compris dans leur préparation aux différentes évaluations et examens jalonnant leur scolarité. Par votre engagement et votre accompagnement, les élèves ont été bien préparés aux différentes épreuves des examens qui se sont, grâce à votre professionnalisme, bien déroulées.

Nous souhaitons attirer votre attention sur plusieurs outils ou opportunités qui ont trait à l'actualité de l'enseignement des langues vivantes étrangères dans notre académie et qui pourront cette année soutenir votre investissement et votre travail en vue de la réussite de vos élèves :

Le portail langues vivantes

Nous vous rappelons que le portail des langues vivantes étrangères (<https://pedagogie.ac-lille.fr/langues-vivantes/>) est un outil mis à votre disposition. Vous y trouverez toutes les actualités concernant les langues vivantes étrangères organisées en cinq rubriques : « Programmes », « Dispositifs », « Devenir enseignant », « Ressources » et « Ouverture internationale », qui sont elles-mêmes déclinées en sous-rubriques. De plus, pour des informations plus spécifiques, un site disciplinaire vous est proposé pour chacune des langues vivantes étrangères enseignées dans l'académie. Ce portail est régulièrement mis à jour et alimenté, de nouvelles ressources sont à votre disposition sous l'onglet « Actualités », notamment les repères de progression et les attendus de fin de cycle 4 au collège, les nouvelles grilles d'évaluation de compétences pour le cycle terminal, ainsi que des informations à propos de concours ou manifestations dans lesquelles vous pourrez vous investir avec vos élèves. Ce site est aussi le vôtre, n'hésitez pas à informer vos inspecteurs des projets que vous avez menés afin que ceux-ci puissent être plus largement partagés, et que votre travail et celui de vos élèves soient ainsi mis en lumière.

L'ouverture internationale et les assistants de langues vivantes étrangères

Le nombre croissant de sections internationales de l'académie, d'établissements labellisés Euroscol ou CertiLingua ainsi que les projets Erasmus+ témoignent d'une véritable dynamique internationale dans notre académie qui est un atout majeur pour l'ouverture d'esprit des élèves. Nous encourageons vivement ceux qui souhaitent s'engager dans un projet international à prendre l'attache des corps d'inspection et des services de la DRAREIC (<https://www1.ac-lille.fr/la-delegation-de-region-academique-aux-relations-europeennes-et-internationales-et-a-la-cooperation-121595>) qui sauront les accompagner dans leurs démarches. Vous pourrez par ailleurs vous saisir de toutes les opportunités de valoriser les mobilités scolaires de vos élèves, par exemple au lycée grâce à la mention « Mobilité européenne et internationale » au baccalauréat (<https://www.education.gouv.fr/bo/22/Hebdo31/MENE2206449N.htm>). Vous trouverez les informations nécessaires à l'organisation d'une sortie ou d'un voyage scolaire dans la circulaire du 16 juin 2023 (bulletin officiel n°26 du 29 juin 2023 - <https://www.education.gouv.fr/bo/2023/Hebdo26>)

Cette année encore nous accueillons presque 200 assistants de langues vivantes qui prendront leurs fonctions dès le début du mois d'octobre. Les assistants de langues vivantes contribuent eux aussi à l'ouverture internationale et culturelle des établissements, ils sont un réel appui pour les enseignants et un véritable atout pour les élèves. Ils seront invités à une journée d'accueil et de formation académique qui aura lieu le mercredi 4 octobre. Nous remercions d'ores et déjà les collègues qui, nous le savons, les accueilleront et les accompagneront au mieux dans leurs démarches à leur arrivée. Des ressources pédagogiques à destination des enseignants sont à votre disposition sur le site Eduscol pour vous accompagner dans votre travail avec eux (<https://eduscol.education.fr/1252/programme-d-assistants-de-langues-vivantes-etrangeres>).

L'innovation pédagogique

Au cœur du métier d'enseignant, l'innovation pédagogique constitue un levier pour faire réussir les élèves. Chaque année, plusieurs équipes de langues s'impliquent dans des projets innovants, avec l'accompagnement de la cellule CARDIE-SEPIA ou avec l'aide de la DRANE. L'an dernier, de nombreux établissements se sont engagés dans la démarche du CNR éducation, « Notre école, faisons-la ensemble ! ». Beaucoup d'autres le feront cette année, et nous vous encourageons à prendre toute votre place dans les concertations et l'élaboration des projets que cette démarche favorise.

La formation continue

L'offre de formation continue évolue. Pour la première fois cette année, des stages d'été ont été organisés. Ceux-ci ont remporté un franc succès, et nous remercions chaleureusement les professeurs et formateurs qui ont accepté de les encadrer. Les inscriptions ont été nombreuses, et l'expérience a été à n'en pas douter enrichissante pour tous les participants. Nous vous invitons à suivre l'actualité de l'École Académique de Formation Continue (<https://www1.ac-lille.fr/eaafc>) dont l'offre pourra être complétée par des formations de proximité dont les contenus seront définis au plus près des besoins des équipes.

A l'occasion des départs de Béatrice MECQINION, IA-IPR d'espagnol et de Fernando AMORIM, IA-IPR de portugais, nous tenons à les remercier pour leur engagement et nous leur souhaitons une belle continuation de carrière dans leurs nouvelles académies. Nous avons aussi le plaisir d'accueillir de nouveaux collègues, Betty GRISLAIN en espagnol, Christophe HAMEL en anglais, Luis DE OLIVEIRA en portugais et Stéphane LAMACQ en japonais.

Pour conclure, nous rappelons notre objectif commun de réussite, bien-être et épanouissement des élèves, se déclinant dans notre académie autour de la notion d'excellence inclusive, au cœur du projet académique. L'ensemble des IA-IPR de Langues Vivantes Étrangères de l'Académie de Lille vous renouvelle sa confiance et sa reconnaissance pour votre travail au service de tous les élèves. Soyez assurés de notre soutien en cette année scolaire que nous souhaitons enrichissante et fructueuse pour vous et vos élèves.

En allemand, Messieurs Patrice Przybylski et Christian Walter

En anglais, Mesdames Béatrice Briard, Aurore Dillie et Anne Mayer et Messieurs Alexandre Bouchez

Laurent Duhaupas, Derek Gallagher, Christophe Hamel et Ludovic Sauvage

En arabe, Madame Dounia Zebib

En chinois, Madame Isabelle Pillet

En espagnol, Mesdames Alexandra Guez et Betty Grislain et Messieurs Albin Cattiaux et Julien Cots

En italien, Madame Odile Pagliari

En japonais, Monsieur Stéphane Lamacq

En néerlandais, Monsieur Ruben In't Groen, chargé de mission d'Inspection Générale

En portugais, Monsieur Luis De Oliveira

En russe, Madame Catherine Hoden